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性格好，人缘好，得病少

好性格不仅让你人缘好，

还能让你身体棒！美国密歇

根大学研究发现，性格与疾病

之间存在着关联。有责任心

的人能更好控制情绪，其患中

风的可能性降低了 37%；随和

的人更体贴、善良，患关节炎

的可能性降低了 21%；外向的

人善于减压，患高血压和糖尿

病的风险分别减少了 20%和

23%。@生命时报

4个江西人有1个是胖子

近日，“中国肥胖指数”阶

段研究成果发布。其中河北、

内蒙古、新疆位列前三，福建、

浙江、江西省则位列后三位。

据统计，江西 4 个成年人中有

1 个人为“胖子”。数据表明，

工作稳定压力小人群易胖，学

历越高肥胖问题越明显。而

发福的两个时间节点为成家

后及年过半百。@江西卫视

FEI CHANG DAO非常道

“感人请假条”
莫当维权新“喷点”

□司马童

看淡但别看轻“火腿香肠可致癌”
□罗志华

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

阎肃“被死亡”
自媒当严肃
□王琦

10月27日早上，歌唱家于文华发微博称“阎肃老师

因病，今日于空军总医院去世。愿这位和蔼可亲的老人

家一路走好。”随后辟谣:“郑重声明：刚刚所转阎肃老师

的消息不实，严重失误，向老人家及家属严重道歉！”经

记者证实，阎肃老师因病正在医院疗养，一切均好。（10
月27日《法制晚报》）

名人“被死亡”，阎肃老师不是第一个，也一定不会

是最后一个，金庸、赵本山、成龙、六小龄童等都曾多次

被死亡。面对“被死亡”，有些明星愤起维权，比如被传

整容致死的李宇春将造谣者诉至法庭，而更多的明星则

只是“现身复活”，一笑而过。

“被死亡”往往出现在微博等自媒体舞台上，扯着言论

自由、无心之失的大旗，发布着未经证实的新闻。正因“自

媒体”的特殊性，而不能轻易追责，更何况很多谣言的发布

并非出自恶意。但反过来论，如果此类“假”新闻出现在官

方媒体之上，那么还会没有人问责，只当笑话看吗？

自媒体时代，每个人都是发声体，虽然，我们没有被媒

体人职业道德所束缚，但却不应放松对自己言论职责的警

惕。或许于文华老师发布信息并非出自恶意，在当条微博

上，我们也可以感受到于文华对阎肃老师的一片拳拳之

心，但是只因一张快嘴，搞僵了与阎肃家人的关系，得到了

诸多民众的怒骂。想必于文华现在一定无比悔恨自己这

次不经大脑未经调查的贸然举动，这是给于文华的教训，

更是给每一个自媒体人，也正是我们自己的教训。

“自媒体”一经现世，就充斥着各种热闹，虚假、真

料、欢笑、悲伤……在这里轮番上演，但独独少了一些严

肃性。我国也应尽快建立起对自媒体言论的法律法规，

现在一些人为了“涨粉”等原因而随意发布不实信息哗

众取宠，对此不能任由其发展，应用法规来让每一个自

媒体人承担起对自身言论负责的态度。

小病不打点滴
体现了医疗进步
□余锦雄

日前，厦门市多部门联合制定的《关于控制公立医

院医药费用过快增长的实施意见》经市政府同意开始实

施。规定由市卫生计生委确定一批无需输液治疗的常

见病、多发病，一般不采用静脉输液，具体实施由临床医

生视病情而定，确需输液的应附情况说明。（10月27日
《海西晨报》）

在一些特殊情况下，打点滴是很有必要的。比如患

者严重脱水、无法进食等。但是很多中国人有一生病就

去打点滴的“自觉意识”，甚至日常的感冒咳嗽都得“挂

一瓶”。医院的医生在面对病人时说得最多的一句话也

是：打点滴去！

但是除了上述特殊情况外，一般病情其实都用不上

打点滴。比如为治感冒而向静脉中注射葡萄糖、盐等物

质，实际上这些物质通过饮食或口服就可以摄取，根本

就没有必要直接往静脉里注射这些东西。

打点滴之所以流行，主要还是背后的经济利益作

怪。一是打点滴的时间长，治疗的周期也长，对于以创

收为第一目的的医院来说，当然会鼓励打点滴的方式

了。二是药物注射液的利润要比口服药物高得多。

但是，打点滴其实是非常危险的。近年来，全国各

地都发生过因为打点滴后导致病人殒命的案例，让打点

滴的危害进一步暴露出来，并且引发社会对打点滴是否

必要的大讨论。另外，医院医疗资源本来就很紧张，打

点滴要占用一定的设备和医护人员，这就让本来就很稀

缺的医疗资源更加紧张。因此，从节省医疗成本和医疗

安全考虑，药物能口服的时候就不要打针，能打针的时

候就不要打点滴，这应该成为一种社会共识。

此次厦门市多部门联合发布意见，对于鼓励市民科

学就医，引导医院纠正错误的服务意识无疑是有帮助

的，也体现了一种医疗进步。

北京时间26日晚间，位于法国里昂的世界卫生组织下属国际癌症研究机构

发布报告，确认将加工肉制品列为致癌物，因有“充分证据”表明其可能导致结肠

癌；红肉类也有致癌可能。（10月27日《京华时报》）
从民间的角度看，我国民众有食用火腿、香肠、咸肉等加工肉制品的传统，有些

山区农村还大量食用腌制或烟熏肉类。若从防癌的角度看，这些习惯也许应该有

所改变，报告对于民众的日常饮食会产生较大的影响。可见，如何理解和看待这一

结论，是相关企业、餐饮单位以及个人都需要面对的话题。

首先应该看到，世卫组织及其下属机构在得出这一结论前，一定经过了严谨

的论证，利益相关方的质疑与反对，难以站在中立而客观的立场，不具代表性。

何况加工肉制品特别是腌制肉类食品具有一定的致癌性，这一点早就是社会共

识，其致癌的机理也被业界证实，此次世卫组织仅是将之进一步明确而已。用理

性和积极的心态来看待这一结论，它对促进健康的生活方式、对提升社会的防癌

能力都不无裨益。

例如，喜好腌制或烟熏肉类食品，固然与多年的习俗有关，但初始的原因，则

是因为在没有电的年代，腌制或烟熏成为储存肉类食品的不二良法；在现代社

会，加工肉制品便于携带，口味、口感也有所改良，容易让人产生偏爱。然而，社

会已发生了巨大变化，当前已不必依靠腌制或烟熏来储存肉类食品；而食物的丰

富、烹饪技术的提升等，也让人们随时随地可获取新鲜可口的肉制品。因此，我

们是否有必要仍大量食用腌制或烟熏肉类等加工制品，要不要让饮食习惯与时

俱进，的确值得好好思考。

但也要看到，自媒体对于癌症恐慌有放大效应，在微信朋友圈里，许多养生

防病谬误被广泛传播，恐癌恐病情绪总是被不断放大，最终导致不少人出现过度

预防，甚至出现防癌防病“洁癖”。因此这一结论被确认，很容易引发不必要的恐

慌，导致民众对肉类加工品过度排斥。

因此，对于“火腿香肠可致癌”这一结论首先不能轻看，要尽管将之拿来为我

所用，在饮食固有习惯上有所改变，促进形成健康的生活方式。但也要认识到，

致癌因素很多，这不过是其中一种而已，没有人能够排除所有致癌因素，因此在

防癌观念上，反而应该看淡些。

近 日 ，一 张 令

人唏嘘不已的请假

条迅速走红网络。

其请假事由写着：

“快忘了老公长啥

样 了 ，我 想 去 看

看。”这位女士从 10

月 18 日 至 27 日 共

请了 10 天假，要从

济南途经西安去拉

萨看望她的丈夫。

从假条的抬头“中

铁20局集团有限公

司”来看，这应该是

一对长期分在两个

项目的一线工地夫妻。（10月27日新华网）
请假条很短又很寻常，而把它写得戳动泪点、感动众人，并且立马成了网络

关注的焦点，自然让人想起了那封“最具情怀”的辞职信。而显然，比起“世界那

么大，我想去看看”的辞职理由，今天这句“忘了老公模样”的请假措辞，听了则更

让广大普通劳动者为之动容。

应该说，“感人请假条”既非玩幽默，更不是装可怜。“忘了老公模样”的请假

条，不仅反映了某些特殊工作环境的辛苦常态，同时也揭示了许多平凡者敬业爱

岗的可贵奉献。

不必讳言的是，被称为“最不忍拒绝”的“感人请假条”一事传开后，网上很快

也有人由此及彼地找到了“喷点”，认为这是佐证职工休假权保障落实不力的最

新实例，进而旁征博引、洋洋洒洒，迅速演绎成了一篇条分缕析、义正词严的高调

时论。可我以为，“感人请假条”固然存在“有假难休”的保障缺憾，但却不必动辄

当作天然适用的维权“喷点”。而且，这种经验化和习惯性的闻风而“喷”，除了重

复一些不痛不痒的老生常谈，其实反会冲淡了“为大爱舍小爱”的凡人亮点。

“感人请假条”莫当维权新“喷点”，这倒并不是说，同样一桩新闻事实，就不

允许有相左的观点与看法了；而是讲，看要多看积极一面，评要评到精当之处。

即使透过“感人请假条”，我们未必不能窥出职工休假权益的有待不断落实与提

高，但也需要实事求是，善意认识在一些特殊工作条件和环境下，为了国家或企

业的建设发展大局，有不少的普通劳动者，常常在用他们的敬业奉献，甘愿舍弃

“小家”之福，努力换来“大家”之福！

中纪委：有领导干部跟组织
讨价还价不服从安排

日前，《中国共产党纪律

处分条例》对外发布。中纪委

推出条例背后的案例故事，以

具体案例为切入点解读条例

内容。在案例中，中纪委点名

交通运输部某拟提拔的局级

干部瞒报配偶 167 万元基金，

因此被取消考察对象资格。

中纪委指出，有的个人主

义、自由主义严重，目无组织

纪律，跟组织讨价还价，不服

从组织安排；有的党组织和领

导干部在处理一些应该由中

央和上级组织统一决定的重

要问题时，事前不请示、事后

不报告，搞先斩后奏、边斩边

奏，甚至斩而不奏……组织纪

律松弛已经成为党的一大忧

患。遵守党的组织纪律，向组

织报告，听组织意见，很多问

题就不会发生。

法官:抽烟喝酒女子
易成强奸对象

针对近 3 年涉及 162 名被

告人共 151 起强奸案件，北京

海淀法院法官郭照总结分析

强奸案件发生的原因，发现完

全是陌生人犯罪的很少，一些

是网聊、网游的“网友”约见下

手，而抽烟喝酒女子更易成为

强奸对象。郭照法官从被害

人角度分析称，有三方面原因

导致强奸案件发生：一是被害

人“胆大”，使自己陷入危险境

地。二是，部分被害人存在抽

烟、喝酒等不良嗜好，这无疑

使被告人更容易将其视为施

害对象。另外，被害人态度模

糊，诱发被告人进一步行为。


